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Экспортно-сырьевая 
ориентация

В условиях неослабевающих геополи-
тических и экономических проблем энер-
гетические рынки остаются чрезвычайно 
уязвимыми, а кризис является напомина-
нием о хрупкости биосферы и неустойчиво-

В 2022 г. инвестиции 
в возобновляемые 
источники энергии 
впервые сравнялись 
с инвестициями 
в ископаемое топливо 
и составили 
1,1 трлн долл.

Аннотация. Мир находится в центре глобального энергетического кризиса беспрецедент-
ной глубины и сложности. Сегодня ископаемое топливо на 80% обеспечивает планету 
энергией. При этом, неэффективная добыча и доминированное использование ископае-
мого топлива наносит вред окружающей среде, образуя неконтролируемые выбросы CO2 
и ухудшая благоприятные условия среды обитания и качество жизни населения. В то же 
время стоимость возобновляемых источников энергии сильно упала. В 2022 г. вложения 
в «зеленую» энергетику впервые сравнялись по объемам с инвестициями в ископае-
мое топливо. В сложившихся условиях Россия имеет большой потенциал в устойчивых 
источниках энергии, эффективное использование которых может обеспечить социально-
экономическую устойчивость в неопределенных геополитических условиях.
Ключевые слова: мировой энергетический кризис, ископаемое топливо, стоимость возобновля-
емых источников энергии, выбросы CO2 , перспективы устойчивых источников энергии в России.

Abstract. Abstarct. The world is at the center of a global energy crisis of unprecedented depth 
and complexity. Today, fossil fuels provide 80% of the planet with energy. At the same time, 
inefficient extraction and dominant use of fossil fuels harm the environment, forming uncontrolled 
CO2 emissions and worsening favorable habitat conditions and quality of life of the population. 
At the same time, the cost of renewables has fallen dramatically. On the other hand, in 2022, 
investments in green energy for the first time caught up in volumes with investments in fossil 
fuels. Under the current conditions, Russia has great potential in sustainable energy sources, 
the effective use of which can ensure the country’s independence from raw materials, as well 
as socio-economic stability in uncertain geopolitical conditions.
Keywords: global energy crisis, fossil fuels, cost of renewable energy, CO2 emissions, prospects for 
sustainable energy in Russia.

сти нынешней глобальной энергетической 
системы [3, 8, 16]. Три четверти мировых 
выбросов парниковых газов возникают 
в результате сжигания угля, нефти и газа 
для получения энергии [1, 3, 9]. Россия 
является крупным игроком на мировых 
энергетических рынках, входит в тройку 
крупнейших производителей нефти в мире, 
соперничая за первое место с Саудовской 
Аравией и США [1, 3]. Россия в значитель-
ной степени зависит от доходов от нефти 
и природного газа, которые в 2022 г. со-
ставили 42% федерального бюджета [4]. 
В 2022 г. российские нефтяные компании 
пробурили более 28 тыс. км, что является 
самым высоким показателем за более чем 
десятилетие. Количество скважин выросло 
почти на 7%, до более чем 7 800, при этом 
большинство ключевых нефтяных компа-
ний превзошли свои результаты за пре-
дыдущий год.

Равные по затратам

Зависимость от экспорта нефти и газа 
в современных экономических условиях 
формирует неустойчивость развития [1, 3]. 
Более того, использование ископаемого то-


